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Confirman brote 
en centro de 
adultos mayores
Sigrid Ramírez, coordinadora regional de Servicio 
Nacional del Adulto Mayor (Senama), confirmó que 
en el Eleam San Pablo Apóstol de Collao hay 10 
positivos al virus, seis usuarios y cuatro profesiona-
les. Explicó que los adultos mayores serán aislados 
en el Eleam,  pues se cuenta con las condiciones 

para ello y los profesionales serán derivados a sus 
domicilios.  Al cierre de esta edición, se esperaba la 
contratación de personal de reemplazo para asegu-
rar el normal funcionamiento del lugar. Biobío 
cuenta con 60 Eleam, con 1.700 usuarios, y se han 
contagiado 40 adultos mayores.

Diez positivos al coronavirus en Eleam de Concepción.

Con goles de Harbottle y sus 
centrales, la “Maquinita” del 
técnico Claudio Rojas es terce-
ra. Sumó 10 de los últimos 12 
puntos en juego y anotó 13 
veces en esos 4 encuentros.

Fernández Vial 
superó por 3 x 1  
a Cauquenes en  
el Ester Roa

DEPORTES PÁG.13

CIUDAD PÁG.6
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Sólo en 2020 se registran 44 femicidios. Las denuncias por violencia de 
género aumentaron un 300% en lo que va del año. Cuatro mujeres 
explican por qué es necesario cambiar el comportamiento social res-
pecto de esta materia.

Poner fin a las violencias contra mujeres y niñas

CIUDAD PÁG.8

EN TOTAL, 40 PERSONAS DEL GRUPO ETARIO SE HAN INFECTADO

Celebran la anulación de Ley Longueira, 
pero Gobierno recurrirá al TC ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

EDITORIAL: FIN A TODA Y CUALQUIER FORMA DE VIOLENCIA DE GÉNERO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

GARY GUERRERO BARRA 
Gerente Asociación de Municipalidades Arauco 7

Entre las distintas medidas to-
madas por la autoridad con el fin de 
disminuir la propagación del virus 
Covid-19, se encuentra el cierre de 
los establecimientos educacionales 
en el país, decisión absolutamente 
necesaria, pero que conlleva dejar a 
miles de familias sin su única red de 
educación y apoyo para el cuidado 
de los menores, como son sus jardi-
nes infantiles, escuelas y liceos. Si-
tuación que lamentablemente, nos 
permitió confirmar que gran parte 
de los cuidados en el hogar siguen 
siendo responsabilizados a la mujer, 
asumiendo un rol desigual en la dis-
tribución de tareas del hogar, espe-
cialmente en el cuidado de las niñas 

cuentran impedidas de desarrollar 
sus actividades productivas en ple-
nitud, para ello una propuesta que 
permitiría profundizar y mejorar la 
oferta actual, sería facilitar que los 
fondos adjudicados no tengan ejecu-
ción inmediata, sino que, cada em-
prendedora pueda disponer del 
monto otorgado para reactivar su 
negocio, cuando la situación le per-
mita volver a la normalidad, enten-
diendo ésta, no solo como el térmi-
no de una cuarentena, si no, cuando 
el sistema escolar logre abrir sus 
puertas y, por ende, las niñas y niños 
puedan retomar sus actividades. Si 
bien es cierto, los presupuestos pú-
blicos funcionan año a año, pero en 
situaciones excepcionales, se requie-
ren medidas del mismo tenor, por lo 
mismo, facilitar esta extensión tem-
poral, permitiría disminuir algo que 
en el mundo de los negocios resulta 
primordial, como es el manejo de la 
incertidumbre, ya que desde luego, 
no es lo mismo estar en casa sin sa-
ber cómo reactivará su emprendi-
miento, a diferencia de estarlo en 
conocimiento y con la seguridad que 
se cuenta con un fondo disponible 
para que una vez las condiciones lo 
permitan, poder reanudar y reim-
pulsar la actividad productiva.

productivo que está teniendo la cri-
sis sanitaria. En este escenario de es-
casez e incluso inexistencia de redes 
de apoyo para el cuidado de niñas y 
niños descrito anteriormente, ve-
mos como el emprendimiento fe-
menino ha visto mermada su activi-
dad. Por ello, debemos destacar la 
priorización e incorporación del en-
foque de género en programas de 
emergencia y de reactivación econó-
mica, en lo puntual en referencia al 
último programa del Comité de De-
sarrollo Productivo Regional, deno-
minado PAR Impulsa Mujeres, sin 
duda podemos debatir si la oportu-
nidad, cantidad y/o universalidad 
en los sectores son los más apro-
piados y necesarios, pero desde ya, 
anteponer el género en un instru-
mento de emergencia, permite reco-
nocer la priorización de éste y el en-
tendimiento de una problemática 
real que está afectando a miles de 
emprendedoras en el país.  

En este momento, en que se está 
comenzando a disponer de nuevas 
políticas de reactivación, es urgen-
te e impostergable plantear la nece-
sidad de que más instituciones ini-
cien un proceso similar, que permi-
ta comenzar a dar ciertas certezas 
a las emprendedoras que hoy se en-

y niños, situación que bien grafica el 
estudio “Cuidar, sobre tiempos, for-
mas y espacios de cuidado en casa 
durante la pandemia”, documento 
que entre otros resultados, conclu-
yó que durante la jornada de la ma-
ñana un 73,6%  de las funciones de 
cuidado lo realizan las mujeres y que 
durante la jornada de la tarde el es-
cenario no cambia mucho, dismi-
nuyendo a un 69,4%. Estas cifras re-
flejan una problemática socio cultu-
ral a nivel mundial profunda, y que, 
pese a los esfuerzos, aún no logra 
permear en nuestra sociedad, sien-
do visible hoy en día en diversos ám-
bitos, destacando las graves conse-
cuencias negativas en el desarrollo 

Enfoque de género y 
fomento productivo
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El poder sí importa. En conse-
cuencia, la excesiva fragmentación 
de los grupos que se reconocen 
como independientes o contesta-
tarios y que proponen avanzar de 
manera decidida hacia una profun-
da transformación, han sido incapa-
ces, hasta el momento, de agluti-
narse, asumiendo, en ocasiones, una 
arrogante actitud moralista, como 
si fuesen la única impoluta reserva 
existente. Pretenden la fantasía de 
alcanzar cambios significativos des-
de pequeños y desconocidos nichos. 

Posturas mesiánicas que de mane-
ra ingenua dicen estar actuando en 
nombre y representación de una su-
puesta mayoría homogénea que se 
desplegó con fuerza pronunciándo-
se por un proceso constituyente sur-
gido a partir de una convención cons-
titucional desconocen que este pue-
blo es profundamente diverso, no 
responde ya a las clásicas categorías 
de “izquierdas y derechas”, sin que de-
jemos de obviar que hubo una canti-
dad considerable de ciudadanos que 

en materializar estas iniciativas le-
gislativas ha sido adrede. 

El desafío es levantar una sola lis-
ta de independientes. Esto implica 
también evitar que los pocos espa-
cios autogestionados sean coapta-
dos con las mismas lógicas partidis-
tas, que terminan frustrando las 
oportunidades, reproduciendo clu-
bes de amigos o lotes que se benefi-
cian y aplauden unos con otros.

se abstuvieron de participar, ya sea 
por indiferencia, por considerar ilegí-
timo el proceso o por la pandemia. 

Como consecuencia de esta ato-
mización que reproduce grupos de 
“WhatsApp” y que supone extrapo-
lar lo que ocurre en el mundo virtual 
a un contexto político real harto más 
complejo a los breves y superficiales 
manifiestos pronunciados entre los 
mismos y para los mismos en las re-
des sociales, estamos incurriendo 
en la irresponsabilidad de dejar en-
tregado un proceso histórico a los 
que no quieren que nada cambie, 
pudiendo llegar a la paradoja de for-
jar una nueva constitución sólo en 
apariencia. Un gatopardismo que 
pondría en entredicho la legitimi-
dad del resultado, impidiendo con-
tener a los extremistas de todos los 
colores, más visibles sólo porque gri-
tan más fuerte o por sus disruptivas 
conductas, en desmedro de una gran 
mayoría que por carecer de espa-
cios no han tenido la oportunidad de 
organizarse, siendo empujados a 

quedarse expectantes, mientras 
otros les arrebatan la voz por decir-
se sus mandatarios, cuando nadie 
los ha elegido. 

Los ya golpeados partidos políti-
cos tampoco parecen estar muy dis-
puestos en abrir estos espacios, ha-
ciendo que la institucionalidad sea 
receptiva a otros ámbitos de partici-
pación independiente, hasta dando 
pie a sospechar que toda la dilación 

De independientes  
y fragmentaciones

Con 81 votos a favor y con 46 en con-
tra, se declaró la nulidad de la ley  20.657, 
conocida como Ley Longueira, que mo-
difica en el ámbito de la sustentabilidad 
de recursos hidrobiológicos, acceso a la 
actividad pesquera industrial y artesanal 
y regulaciones para la investigación y fis-
calización, la ley General de Pesca y Acui-
cultura contenida en la ley 18.892 y sus 
modificaciones. 

Ante este resultado, el Gobierno encabe-
zado por el Presidente Sebastián Piñera 
anunció que acudirá al Tribunal Constitu-
cional (TC) para evitar la posible anulación 
de la cuestionada Ley de Pesca. 

El subsecretario general de la Presiden-
cia, Juan José Ossa, informó que la reser-
va de constitucionalidad se debe a que 
los legisladores “no tiene ningún poder 
anulatorio de leyes” bajo la actual Cons-
titución. 
 
Félix González  @Felixecologista 
“Aprobada la anulación de la corrupta ley 
de pesca”. 
 
Hugo Gutiérrez   @Hugo_Gutierrez_ 
“Quienes ejercemos cargos de representa-
ción popular desde la @Camara_cl hemos 
avanzado en la anulación de la Ley de Pes-
ca, para enmendar aquello legislado en 
Coima. El Gobierno por su parte y sin ver-
güenza alguna, ha anunciado que recurrirá 
al TC. ¿De qué Democracia nos hablan?”. 
 
Jorge Brito  @jorbritoh 
“Hoy se marcha por Chile, por la Pesca y 
por recuperar el mar. Salimos junto a los 
pescadores artesanales desde Caleta Por-
tales hacia el Congreso. Vamos por la anu-
lación de la Ley de Pesca corrupta. #Chao-
LeyLongueira”. 
 
Carlos Gajardo Pinto  @cgajardop 
“Las pesqueras financiaron campañas po-
líticas y existe evidencia de la influencia 
en el Senador Orpis y otros sobre la mane-
ra de legislar la ley de pesca. Más allá del 
contenido de la ley me parece que una 
norma forjada así no puede ser ley de la 
República”. 
 
Iván Flores García  @ifloresdiputado 
“Votaré la nulidad de actual Ley de Pesca. 
Hay preocupación entre pescadores si se 
anula no habiendo otra Ley para reponer 
condiciones más justas. Pero presentamos 
indicación de plazo perentorio para eliminar 
Ley Longeira y tener otra de mayor sustenta-
bilidad biológica y social”. 
 
Tomas Hirsch  @tomashirsch 
“Anulamos una ley corrupta, creada por co-
rruptos para beneficiar a corruptos, la Ley de 
Pesca. Queda pendiente recuperar el litio re-
galado al yerno de Pinochet y el agua robada 
por los agroindustriales, pero hoy el mar 
vuelve a ser de tod@s l@s chilen@s. #Chao-
LeyLongueira”.

#FUE TENDENCIA



Opinión
Diario Concepción Miércoles 25 de noviembre de 2020 3

EDITORIAL

En lo que va del año: 44 femicidios, 3 suicidios femi-
cidas, 1 castigo femicida, 2 crímenes contra tran-
sexuales, según los registros de la Red Chilena 
contra la Violencia hacia las Mujeres. En la última 

década, son cerca de 50 casos de femicidios promedio por 
año. Casi 600 mujeres fueron asesinadas en 10 años en Chi-
le por hombres con los cuales establecieron relaciones ma-
trimoniales, exmatrimoniales o de convivencia, según los da-
tos del Ministerio de la Mujer y Equidad de Género. 

Los asesinatos, sin embargo, son una de las formas 
de violencia contra la mujer. Hay muchas otras. La vio-
lencia psicológica mediante amenazas, humillacio-
nes y presión emocional, con el propósito de hacerla 
sentir insegura y sin control sobre su vida y decisiones. 
A su vez, la violencia económica se refiere al control ha-
cia una mujer a través de la entrega del dinero para su 
mantención personal y/o de las hijas o hijos, o de otras 
personas que integran la familia. Lo mismo cuando se 
apropian del dinero que la mujer ha obtenido en razón 
de su propio trabajo 

Hay formas de violencia tan arraigadas que ni siquie-
ra están sancionadas y, por lo mismo, en general no se 
denuncian. El acoso verbal callejero es una de las más 
conocidas. Como también  el manoseo y otros tipos de 
abusos en los sistemas de transporte, las estaciones de 
tren y las paradas de autobús.  

Fin a toda y cualquier forma  
de violencia de género

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El país envejece 
  
Señora Directora: 

De acuerdo al Censo 2019, la 
población de nuestro país enve-
jece de manera acelerada, pasan-
do del 6,6% el año 1992 al 11,4% al 
2017. Para el 2035 el INE proyecta 
que la población mayor de 65 
años será el 19% del total. 

Nuestro sistema de salud está 
concebido para entregar servi-
cios clínicos y de morbilidad a la 
población productiva, enten-
diendo por tal a aquellos cuyas 
edades estén entre los 18 y 64 
años y que pueden adquirir un 
seguro de salud para la atención 
en centros privados, mientras 
que aquellos que no pueden ad-
quirir el seguro deben recurrir a 
centros públicos para su aten-
ción sanitaria. 

Considerando que para el año 
2035 la población mayor de 65 
años será más de un millón de 
personas que la población me-
nor de 14 años, cabe preguntarse 
si el Estado se está preparando 
para enfrentar las necesidades 
de salud de este segmento de la 
población. 

 
Gabriel Urbano Vejar 

Patios traseros 
 

Señora Directora: 
Sabido es que la construcción de 

la nueva Constitución debe conte-
ner una discusión tendiente a la 
efectiva descentralización del país. 
No obstante, esta es una visión ma-
cro, la cual omite lo que vivimos en 
nuestra realidad inmediata. 

En efecto, lo que conocemos 
como Gran Concepción oculta 
una suerte de “microcentralismo”, 
entendido como la obligación de 
moverse desde las comunas ale-
dañas hacia Concepción para rea-
lizar trámites de toda índole. En 
este caso, ejemplificaré con mi co-
muna, Hualpén. 

Para cualquier hualpenino/a ges-
tiones tan comunes como las nota-
riales o bancarias son imposibles de 
realizar acá, exacerbando la figura 
de “comuna dormitorio”, convirtién-
donos ya no sólo en zona de sacrifi-
cio debido a la depredación ambien-
tal, sino también en un lugar de 
abandono social, el cual, luego de 
más de más de 15 años de existen-
cia, aún no logra ponerse de acuerdo 
sobre la construcción de su centro 
consistorial, reduciendo este tópico 
a un botín político en disputa por las 
históricas facciones que todos cono-

cemos. ¿Qué podemos esperar de una 
clase dirigente que ni siquiera tiene cla-
ra las prioridades locales? 

En resumen, el centralismo debe re-
significarse desde comunas como 
Hualpén, donde dejar de ser un patio 
trasero, más que en las inverificables 
intenciones, debe afirmarse en progra-
mas claros, honestos y en personas ca-
pacitadas. 

 
Fernando Fernández Ulloa 
 
¿La renuncia será la solución?  
  
Señora Directora: 

Hoy día, muchos piden la renuncia 
del DT de la Roja, no les gustan los re-
sultados, no habría un patrón claro a lo 
que juega la roja, etcétera. 

Igualmente, hoy día, algunos parla-
mentarios, piden la renuncia del Presi-
dente Piñera, no les gustan los resulta-
dos, etcétera. 

La única gran diferencia entre el caso 
de la roja y del gobierno, es que, para el 
fútbol, en teoría, renunciado el señor 
Rueda, se podría contratar a un Pep 
Guardiola, a un José Mourinho, Jürgen 
Klopp. ¿Existirá  en el escenario político 
nacional algún(a) candidato(a), que 
tenga la experiencia para tomar el ti-
món de este barco llamado Chile? 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Según las estadísticas oficiales, al menos una de cada 
tres mujeres ha sufrido violencia física y/o sexual. Pero 
la encuesta “Percepciones de las mujeres sobre su situa-
ción y condiciones de vida en Chile 2017”, que entrevis-
tó a 1.206 mujeres, arrojó resultados estremecedores: el 
90% de las mujeres percibe acoso sexual. Según los ca-
sos policiales registrados por la Subsecretaría de Preven-
ción del Delito, en 2019 hubo más violaciones que en los 
nueve años anteriores: 11 ataques de este tipo por día. 

La violencia puede ocurrir al interior de la pareja, en 
el trabajo, en los lugares de estudio, en los espacios pú-
blicos, en la casa de familiares o amigos. Este 25 de no-
viembre es un recordatorio de que es necesario cambiar 
el comportamiento social respecto de esta materia. Para 
ello, es clave promover el fin de la violencia, aumentar 
la sensibilización sobre sus causas y consecuencias, vi-
sibilizar la necesidad de cambiar normas, de educar en 
el respeto mutuo. De poner fin a toda y cualquier forma 
de violencia de género.

Hay formas de violencia tan 

arraigadas que ni siquiera están 

sancionadas y, por lo mismo, en 

general no se denuncian. es necesario 

cambiar el comportamiento social 

respecto de esta materia.

¡
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“#MeQuedoEnCasa porque como exportadora del virus y lo débil que quedé, debo proteger-
me. Hago un llamado a la comunidad a mantener las distancias y así evitar enfermarse o enfermar, 

porque el coronavirus es como una ruleta rusa”.

Estefanie Pineda, máster en marketing digital y comercio

#MeQuedoEnCasa

Veinte serán los lugares 
habilitados para sufragar 
ese día. Podrá realizarlo 
cualquier persona habilitada 
para votar en la comuna.

Puntos de 
votación

Cuatro opciones que apuestan por 
“primaria ciudadana” penquista

ORGANIZACIÓN REITERÓ QUE CONTARÁ CON TODAS LAS MEDIDAS SANITARIAS DURANTE LA JORNADA ELECTORAL

Como un evento sin precedentes 
y en “sintonía con el mundo inde-
pendiente” catalogaron desde “Mu-
nicipio Ciudadano para Concep-
ción”, la primaria autogestionada 
que se realizará este domingo. Aquí 
sus cuatro cartas ahondan en ideas 
y propuestas. 

Claudia Arriagada Parra (36 
años): Reside en el sector aledaño 
a Plaza Condell y se desempeña 
como psicopedagoga. No ha teni-
do cargos públicos, pero sí parti-
cipación como dirigente social de 
los comités de allegados en la 
zona. Es militante del Partido 
Igualdad (PI). 

Dentro de los  temas relevantes 
en su programa están vivienda, fe-
minismo, ciudad y medioambien-
te. “Nuestras líneas de trabajo es-
tán por recuperar la democracia 
directa en los barrios, junto con fe-
minismo y despatriarcalización, 
por mayor igualdad de género en 
la administración y eliminar la vio-
lencia”, comentó.  

Como tercer eje levanta “ciudad 
y vivienda”, donde su principal pro-
puesta es la existencia de una coor-
dinación a nivel de gobierno local 
con la finalidad gestionar bancos de 
suelo y proyectos habitacionales 
para allegados y allegadas. 

Francisco Córdova Echeverría 
(39): El dentista y vecino del sector 
Rural de Chaimávida no es la pri-
mera vez postula al municipio, fue 
candidato en 2012 y en 2013 a dipu-
tado por el Partido Humanista. Ac-
tualmente es independiente.  

Para Córdova cualquiera de los 
cuatro que salga electo tendrá un 
sello de participación y transpa-
rencia. Entre sus propuestas pro-
gramáticas está  “Ahora en Salud”, 
que pretende ir en ayuda de las cui-
dadoras de personas con depen-
dencia severa, junto con otras me-
didas similares. Otra iniciativa bus-
ca declarar a Concepción como 

Paralelamente a los comicios legales para gobernador, este domingo 29 de noviembre se realizarán los 
comicios autogestionados que fueron convocados por “Municipio Ciudadano para Concepción”. 

FOTO: CEDIDA CRISTOBAL BARRIENTOS

el PRO, la Izquierda Autónoma y el 
Movimiento Autonomista. Fue can-
didato a diputado como militante 
de Convergencia Social en 2017. 
Hoy trabaja como independiente 
desde Fundación Síntesis.  

Se ha focalizado en tres áreas. 
La primera, planificación partici-
pativa del territorio. “Queremos lo-
grar un Concepción que sea defini-
do y trabajado desde sus barrios, lo-
grar una ciudad amable, habitable 
y planificada de aquí al 2050”, expli-
có. Propone además una “gestión 
municipal abierta y transparente” 
y un “municipio constituyente” 
como medidas.  

Patricia Talia Villanueva Go-
doy (46): Comunicadora y podcas-
ter, es directora de comunicaciones 
de “UnidasCcp”, Grupo de apoyo 
mujeres con cáncer de mama y par-

te del Consejo asesor regional de la 
Seremi de Salud Biobío CAR. Es re-
sidente de Lomas de San Andrés. 

Afirmó que la diferencia es que es 
una persona que hace política de 
manera independiente, no parti-
dista y humanista. “Las ideas que re-
presento son con una mirada feme-
nina, maternal y emprendedora, 
dispuesta a luchar sin ser conflicti-
va, para que, con ese poder, generar 
los cambios disruptivos que la so-
ciedad requiera y así asegurar que 
todos podamos vivir de la mejor 
manera en todas nuestras etapas 
de la vida”, puntualizó Villanueva.  

 
Resguardos sanitarios 

Ante las dudas generadas por la 
posibilidad de realizar la convoca-
toria, desde “Municipio Ciudada-
no” afirmaron que el día de la vota-

ción contarán con todas las medi-
das sanitarias, tanto de aforo má-
ximo como de distanciamiento so-
cial, además de habilitar la mayo-
ría de los puntos establecidos en 
lugares privados.  

“Es un proceso ciudadano, serio 
y responsable, por lo que se ocupa-
rán las mismas medidas sanita-
rias establecidas por el Servel y los 
lugares de votación serán en espa-
cios abiertos”, sostuvo Valentina 
Durán, una de las voceras de la en-
tidad. Lo anterior, a raíz de que el 
proceso no está legalmente res-
paldado y se desarrollará en cua-
rentena, posibilitando una even-
tual fiscalización de las autorida-
des competentes. 

LAS CUATRO car-
tas que esperan es-
tar en la papeleta 
de abril de 2021.

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Ciudad del Agua”, potenciar a los 
sectores rurales como polos de ali-
mentos saludables y realizar un 
nuevo Pladeco para 2021.  

Camilo Riffo Quintana (34): 
Se describe como urbanista. Vive 
en el sector de Parque Ecuador 
Norte, donde fue dirigente. Partici-
pó activamente en política estu-
diantil y en diferentes organizacio-
nes fuera de dicho espectro, como 
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Monsalve desestima 
carrera a La Moneda

“No ha estado en mis pensamien-
tos ser candidato”, afirmó a Diario 
Concepción el diputado del Distri-
to 21, Manuel Monsalve (PS), quien, 
si bien reconoció el gesto del sena-
dor Carlos Montes, el cual lo men-
cionó como eventual carta el pasa-
do domingo en Tolerancia Cero, 
descartó de plano una eventual can-
didatura a La Moneda. 

Monsalve, quien en agosto de este 
año afirmó que era el mismo Montes 
quien cumplía todas las condicio-
nes para ser una buena carta presi-
dencial y unir a la centroizquierda, 
hoy sostiene que es difícil focalizar 
todo en una sola figura, ya que en su 
visión la política cambió completa-
mente después del estallido social 
del 18 de octubre.   

“La política de hoy se expresa en 
los movimientos sociales, es difícil fo-
calizarla en un solo liderazgo, sino 
más bien son múltiples los que conflu-
yen”, dijo el médico de 55 años.  

A pesar de su negativa para estar en 
la papeleta de 2021, el diputado sos-
tiene estar dispuesto a cualquier tarea 
del PS, siempre y cuando ésta sea co-
lectiva. La tienda política que definió 
el 27 de noviembre como fecha en que 
el Comité Central deberá abordar la si-
tuación presidencial. Por el momen-

to solo el excanciller, Jose Miguel Insul-
za, ha dicho estar disponible, mientras 
que aún son varios los candidatos que 
suenan, pero pocos los que generan 
consensos a la interna. 

 
¿Adelantar las elecciones? 
La carrera presidencial comienza 
poco a poco entrar en tierra dere-
cha y no sólo por eventuales cartas, 
sino también por el proyecto de un 
grupo de parlamentarios que solici-
tan adelantar comicios para com-
petir por llegar a La Moneda y al 
Congreso para abril del próximo 
año. Se sugiere la misma fecha de las 
municipales y regionales. 

No obstante, al tratarse de un pro-
yecto de reforma constitucional nece-
sita quórum especial para ser aproba-
do, por ello, obligatoriamente deberán 
contar con votos de oposición y oficia-
lismo para su avance.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

SENADOR MONTES LO MENCIONÓ COMO EVENTUAL CARTA A LA MONEDA

En opinión del legislador, la política cambió y se debe afrontar 
desde liderazgos colectivos, antes que individuales.

Alejandro Valenzuela / Ángel Rogel  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se ha mencionado a los 
senadores Carlos Montes y 
José Miguel Insulza. 

Otras cartas  
en el socialismo

EL DIPUTADO no será carta a la reelección, y 
se especula con un salto al Senado, aunque la 

competencia en el PS es ardua.
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“#MeQuedoEnCasa porque aún no tenemos una vacuna contra Sars Cov2, porque no sé cómo 
responderá mi cuerpo a una infección. Me quedo en casa por mi familia, por mis alumnos, por mi 

prójimo. Agradezco a la UdeC que me permite trabajar desde casa. Me quedo en casa por la vida”.

Roxana Pincheira, directora de investigación FCB, UdeC.

#MeQuedoEnCasa

Confirman brote de 
coronavirus en centro 
de adultos mayores 
de Concepción

40 PERSONAS DEL GRUPO ETARIO SE HAN INFECTADO EN LOS ELEAM

El grupo de mayores de 65 
años es considerado de alto ries-
go frente al Covid-19, no sólo 
por su edad, sino también por-
que muchos padecen enferme-
dades crónicas. De ahí la preocu-
pación que causa la confirma-
ción de un brote de coronavirus 
en un Establecimiento de Larga 
Estadía de Adultos Mayores 
(Eleam) en Concepción. 

Sigrid Ramírez, coordinadora 
regional de Servicio Nacional 
del Adulto Mayor (Senama), 
confirmó que en el Eleam San 
Pablo Apóstol de Collao hay 10 
positivos al virus, seis usuarios y 
cuatro profesionales.  

Explicó que los adultos mayo-
res serán aislados en el Eleam, 
pues se cuenta con las condi-
ciones para ello y los profesiona-
les serán derivados a sus domi-
cilios. Al cierre de esta edición, 
se esperaba la contratación de 
personal de reemplazo para ase-
gurar el normal funcionamien-
to del lugar.  

Considerando 60 Eleam de 
Biobío, con 1.700 usuarios, Ra-
mírez aseguró que el balance 
local es positivo, pues sólo se 
han contagiado 40 adultos ma-
yores. “Se han seguido los pro-
tocolos (...). Senama contrató 
profesionales que a diario mo-
nitorean los Eleam, realizan 
PCR preventivos, cuentan con 
elementos de protección perso-
nal y capacitación, lo que nos 
permite tener estos resultados”, 
dijo y agregó que la mayoría de 
los contagios se generan por 
funcionarios. 

Ramírez llamó a los adultos 
mayores del Biobío a seguir 
cumpliendo con las medidas sa-
nitarias y evitar salir de sus ca-
sas, pues los “contagios en la Re-
gión siguen altos. Espero que 
pronto tengamos una vacuna 
para volver a reunirnos”.  

El seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, afirmó que les preocu-
pan los brotes por lo que están 
haciendo continuamente PCR, 
a través de búsqueda activa, lo 
que permite evitar complicacio-
nes y eventuales muertes de 
adultos mayores.  

 
Alza de casos diarios  

Según el Equipo de Proyec-
ciones Covid-19 de la Universi-
dad de Concepción, en las pró-
ximas semanas se estima que en 
la Región se generarán cerca de 
270 infectados a diario.  

El informe asegura que la Re-

Salud no descarta que la zona retome una cuarentena total si 
continúa aumento de contagios. Equipo de Proyecciones 
Covid-19 de la UdeC calcula sobre 270 infectados diarios.  

gión tendrá un nuevo peak de 
contagios, en las próximas se-
manas, superior al primero re-
gistrado entre el 26 y el 30 de ju-
nio; y al segundo, entre el 2 y el 6 
de septiembre.  

El seremi de Salud reconoció 
que la UdeC continuamente ha 
tenido proyecciones certeras y 
aseguró que no se descarta una 
cuarentena, combinada con to-
que de queda, si los infectados si-
guen al alza.  

La última jornada se registra-
ron 150 casos en la Región (cifra 
habitualmente baja los primeros 
días de la semana, pues el fin de 
semana se realizan menos con-
sultas) con los que Biobío sumó 
34.936 infectados. 

Lo ideal es contar con un 20% 
de disponibilidad en camas crí-
ticas para enfrentar la pande-
mia sin necesidad de trasladar 
pacientes. Sin embargo, el últi-
mo informe determina que sólo 
hay un 10% de camas UCI libres 
y 12% de UTI.  

Cabe destacar que el direc-
tor del Servicio de Salud Con-
cepción, Carlos Grant, confir-
mado con el virus está interna-
do en la Clínica Biobío, medida 
preventiva debido a su edad 
(64) y a que padece enfermeda-
des crónicas. 

POR LAS afecciones 
crónicas propias de la 
edad, los adultos 
mayores son 
considerados como 
grupo de riesgo.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Triplican frecuencias por Toque de Queda 
Tras las aglomeraciones generadas en el trans-

porte público local previo al Toque de Queda, el se-
remi del ramo, Jaime Aravena, reconoció que hubo 
un error de cálculo en las frecuencias para Tomé por 
lo que ayer se decidió triplicarlas. El último bus sal-
drá a las 19.00 horas.  

La mayoría de las líneas con destino a Penco y Chi-
guayante funcionaron bien, salvo las con destino a 
Talcahuano, principalmente, debido a los desvíos por 

el daño al puente Perales. “Hemos sacado más buses, 
con mayor frecuencia para absorber la demanda”, 
dijo y agregó que analizan nuevas rutas. 

Aravena llamó a la comunidad a planificar los via-
jes para no retornar en horario punta y a los emplea-
dores para que diferencien las salidas de sus emplea-
dos, dependiendo del lugar en que viven. “Si todos 
seguimos saliendo a la misma hora, claramente los 
servicios no van a dar abasto”, aseveró. 

     con coronavirus y 578 muertos se   
           registran en la Región desde el  
                    inicio de la pandemia. 

contagiados
34.936
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a octubre del 2019, por 
ejemplo, tuvimos 1.070 
atenciones y durante 2020, 
4.687.

SernamEG reveló 
que desde abril

35 femicidios y la Red 
Chilena contra la Violencia 
hacia las Mujeres, sumó 9 
casos más.

El Ministerio de la 
Mujer reconoce 

DÍA MUNDIAL SE CONMEMORA HOY

El camino  
para  
erradicar 
la violencia 
hacia la 
mujer
44 femicidios se han perpetrado en 
lo que va del año y las denuncias 
al 1455 del SernamEG 
aumentaron en un 300%.

En 1981 el movimiento feminis-
ta latinoamericano inició la convo-
catoria para conmemorar el asesi-
nato de tres hermanas de Repúbli-
ca Dominicana, en 1960. Fue así 
como instauró el Día Internacional 
de la Eliminación de la Violencia 
contra la Mujer este 25 de noviem-
bre. La fecha, además, busca de-
nunciar y reclamar políticas para 
su erradicación. 

Entre el 1 de enero y el 18 de no-
viembre del presente año se han re-
gistrado 44 femicidios en Chile, 35 
según información del Ministerio 
de la Mujer y Equidad de Género y 
9 más si se contabilizan los registros 
que tiene la Red Chilena contra la 
Violencia hacia las Mujeres.  

Se trata de una realidad preocu-
pante indicó la vocera de Callejeras 
Autoconvocadas del Biobío, Belén 
Calcagno, quien indicó que “en vez 
de haber avances, hemos tenido re-
trocesos en materia de género y vio-
lencia hacia las mujeres y hacia las 
disidencias. Este Gobierno ha tira-
do para atrás todas las políticas im-
puestas por Michelle Bachelet, que 
sin duda fue donde hubo más avan-
ces en el tema”. 

 
Violencia en la cuarentena 

Calcagno detalló que se ha visto 
un aumento de violencia este 2020. 
“Durante la cuarentena las mujeres 
que son violentadas sistemática-
mente por sus parejas han tenido 
que convivir con ellos 24/7, lo que 
ha aumentado las cifras de denun-
cias, pero no así la efectividad, pues-
to que a la fecha llevamos más de 40 
femicidios, lo que nos dice que nin-
guna de las medidas que se toman 
por parte del Gobierno han sido su-
ficientes”, dijo. 

La vocera del Movimiento 8M, 
Francisca Rubio, sostuvo que “el Go-
bierno no ha asumido la vulnera-
ción y mantenida violencia que hay 
hacia nosotras ( física y sexual). No 
hay una estrategia clara para afron-
tar este problema, al igual que en el 
Poder Judicial, casos que hemos vi-
sibilizado para evitar que las vícti-
mas se olviden”. 

Desde el Servicio Nacional de la 

Mujer y Equidad de Género, su di-
rectora Lissette Wackerling, seña-
ló que “producto de la pandemia 
el escenario es distinto, por lo que 
estamos en un 300% de atención 
en comparación al año pasado. 
Desde abril a octubre del 2019, por 
ejemplo, tuvimos 1.070 atencio-
nes y durante 2020, 4.687, lo que es 
bastante más”. 

En cuanto a los llamados al 1455, 
la directora de SernamEG comentó 
que “se han realizado 1.820 aten-
ciones, con la que se busca entregar 
cuidado personalizada y atender 
correctamente a las mujeres que 
denuncian, para ello se han capaci-
tado a los receptores”. 

Wackerling agradeció el trabajo 

coordinado con tribunales para 
atender de mejor forma a las denun-
ciantes. “Esto es un gran avance, ya 
que se les da prioridad a las medi-
das cautelares, las que antes llega-
ban demasiado tarde, es decir, cuan-
do las víctimas ya habían sido ase-
sinadas”, manifestó. 

 
Realidad Trans 

Desde Callejeras Autoconvoca-
das, Belén Calcagno aseguró que 
una de las realidades que se invisi-
biliza, cuando se habla de violencia 
de género, es la de las mujeres trans. 
“La transfobia es tremenda y las 
trans son las que se llevan la peor 
parte, hay varios casos de violencia 
hacia estas mujeres, que han sido 

golpeadas de forma brutal, sólo por 
ser ellas. En nuestro país, falta por 
entender que la diversidad es par-
te de la vida”, comentó.  

Pamela Contreras, de Traves 
Conce, precisó que, si bien la vio-
lencia hacia ellas ha bajado en Bio-
bío, a diferencia de Santiago don-
de son más vulneradas, principal-
mente las que ejercen el comercio 
sexual, es una realidad latente. 
“Existe una violencia verbal ins-
taurada hacia nosotras, más que 
una violencia física, tal es el caso 
de Daniela Vega, a quien insultan 
por ser trans a través de Redes So-
ciales”, aseguró. 

Desde SernamEG, Lissette 
Wackerling expresó que “desde el 
Gobierno no hacemos ninguna di-
ferencia, porque partimos de la base 
de que todas son mujeres y se deben 
proteger. Hemos recibido a mujeres 
trans en casas de acogida, porque la 
violencia es un problema de la so-
ciedad y tenemos que apostar por 
hacer un cambio cultural, para así 
evitar aumentar los casos que arras-
tramos desde hace años”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un 81% de mujeres denunció violencia machista por parte de Carabineros

Tras recoger los resultados de una encuesta a 205 
mujeres, entre el 11 de junio y el 30 de septiembre, 
la Red Chilena contra la Violencia hacia las Mujeres 
reveló que la mayoría había sufrido violencia machis-
ta por parte de Carabineros de Chile, tanto en los 
procesos de denuncia, como en la acogida al relatar 
sus denuncias. 

En concreto, la Red mostró que un 81% de las parti-

cipantes manifestó que su experiencia fue negativa al 
denunciar o intentar denunciar a su agresor en la ins-
titución uniformada. 

Dentro de las quejas se encuentran los cuestiona-
mientos desde la Institución. “Un carabinero me dijo 
que me fuera a mi casa y pidiera disculpas, ya que algo 
habría hecho para que me pegara e intentara ahorcar-
me”, detalló una de las encuestadas.
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“Debemos mantenernos en alerta porque la pandemia aú sigue afectándonos. Por eso, seguir 
las instrucciones  de la autoridad sanitaria y cuidarnos entre nosotros mismos es un deber para 

todos”.

Bárbara Cuevas, ingeniera comercial.

#MeQuedoEnCasa

Impuesto al retiro del 10% en 
el centro del debate nacional

AYER COMISIÓN DEL SENADO APROBÓ LA TRIBUTACIÓN

Junto a la constitucionalidad, el 
cobro de impuestos al segundo re-
tiro del 10% de los ahorros previ-
sionales se ha tomado la discu-
sión, y son los principales argu-
mentos del Ejecutivo al presentar 
su proyecto paralelo. Ayer, la comi-
sión del Senado aprobó la tributa-
ción, pero se mantiene la univer-
salidad y sin reintegro. 

La historia está por escribirse, 
pero detenerse en la posibilidad de 
gravar este segundo retiro requiere 
una segunda mirada según algunos 
actores y así lo estableció ayer la co-
misión que pasó a Sala el proyecto. 

“Se está beneficiando a los más ri-
cos”, se ha escuchado como crítica 
al proyecto original emanado de la 
Cámara de Diputados, y fue lo que 
primó el día de ayer en la discusión. 

Para el economista de la Univer-
sidad de Concepción, Claudio Pa-
rés, efectivamente, los fondos previ-
sionales ahorrados individualmen-
te no pagaron impuestos cuando 
se ahorraron y, por lo tanto, parece 
lógico que lo paguen ahora. Y no se 
trata de inventar un nuevo impues-
to sino de aplicar el impuesto a la 
renta a ingresos que deberían haber 
tributado en su momento, explicó. 

Parés dijo que sí le parece con-
traproducente esta discusión, 
dada ya en el trámite tanto del pri-
mer retiro como del segundo, en la 
que los legisladores rechazaron 
esa posibilidad en ambas oportu-
nidades, recordó. 

“Mi impresión es que el Gobierno, al 
no tener piso para negociar modifica-
ciones al retiro ya presentado y reco-
nociendo su fracaso en detener el pri-
mer retiro, intenta dilatar la medida y 
reducir su impacto. Lamentablemen-
te, está esgrimiendo argumentos poco 
creíbles y convincentes. Por ejemplo, 
si el Gobierno dijera que el sistema de 
AFP ha sido clave en impulsar el aho-
rro y la inversión en Chile durante 40 
años, que liquidarlo en retiros sucesi-
vos afectará al ahorro y la inversión 
justo cuando necesitamos renovar 
nuestra capacidad productiva. Que, si 
bien el empleo se está recuperando, si 
no hay ahorro, no habrá recursos para 
invertir y sin inversión, la recuperación 
será lenta y acotada. Me parecería un 
argumento mucho más potente que la 
legalidad o constitucionalidad de la re-
forma en sí. A menos que sea otra la ra-
zón por la que negarse con tanto ahín-
co al retiro”. 
 
¿Quiénes pagan? 

Cabe explicar que el impuesto que 
correspondería pagar es el global 
complementario y los tramos y por-

se media debe pagar impuestos fi-
nalmente por valores que no que-
dan en su patrimonio. Todo lo debe 
pagar, gastar, y además este gran 
grupo no recibe nada gratis. Ob-
viamente, esto genera cesantía.  
¿Cómo sobreviven? Siempre en-
deudándose, ya están demasiado 
endeudados, no ayuda. Concuer-
do que los grupos de rentas altas 
paguen impuesto si quieren hacer 
retiro del 10%, pero se debe deter-
minar adecuadamente desde qué 
monto, porque aún muchos nece-
sitan apoyo”, planteó.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Se cruzan, indudablemente, aspectos técnicos y también políticos. Pero hay 
consenso en que para las rentas más altas debería aplicarse el gravamen por 
“justicia tributaria”, y de ahí la importancia de determinar desde qué tramo. 

centaje están definidos por ley. En 
ese sentido, las personas de rentas 
más altas son las que se ven más be-
neficiadas, dado que los ahorros para 
este grupo son más importantes.  

En el extremo, una persona que 
tenga ingresos anuales por sobre los 
70 millones aproximadamente y que 
haga un retiro por el tope de 
$4.300.000, se está ahorrando, margi-
nalmente, un 35% del retiro en im-
puestos.  

En rigor, explica el director de In-
geniería en Administración de Em-
presas Unab, José Navarrete, cual-
quier persona con ingresos anuales 
superiores a 8 millones, debería pa-
gar impuestos por el retiro, según lo 

que indica la ley de renta.  
“En rigor técnico sí, se debería 

pagar, dado que las cotizaciones 
previsionales, con las que se cons-
truyen los fondos de cada persona, 
están exentos de impuestos, de tal 
forma que el legislador apunta a 
que esos montos pagarán impues-
tos en el futuro, cuando se retiren a 
través de una pensión. En ese sen-
tido, cualquier retiro que se haga, 
debería pagar impuestos. No hay 
doble tributación como se dice. Se-
ría justicia tributaria”. 

 
La importancia del “desde” 

Las condiciones actuales de 
nuestra legislación en relación al 

monto de pago de impuestos a la 
renta de las personas naturales es-
tán aún lejos de representar la rea-
lidad de lo que realmente una per-
sona debiera pagar como impues-
to, sostiene la socia de Cabello 
Abogados, Pilar Cabello.  

“Se considera un mínimo de 
aprox. $680.000 de ingresos que no 
paga impuestos, es decir sobre este 
monto ya comienza una persona 
natural a pagar con tasa del 4% y así 
progresivamente hasta el 40%, pero 
al cual no se le descuenta nada de 
gastos como educación, salud, ali-
mentación básica, vivienda, entre 
otros necesarios para vivir digna-
mente. Por lo tanto, la llamada cla-

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Celebran la anulación 
de “Ley Longueira”  
de pesca con el 
lamento del Gobierno 
que recurrirá al TC

SECTOR ARTESANAL LO CALIFICA DE HISTÓRICO

Ayer se votó en la Cámara de Dipu-
tado anular la Ley 20.657, más cono-
cida como la Ley Longueira de pes-
ca, ampliamente cuestionada por los 
casos de corrupción denunciados.  

Tras horas de debate, la votación 
resultó así: 81 votos a favor, 46 en 
contra y 12 abstenciones, siendo la 
primera vez que se decide eliminar 
una normativa bajo esta figura. 

Fue el diputado Hugo Gutiérrez 
quien partió el debate, argumen-
tando la existencia de “falta de pro-
bidad en su elaboración”, en los ini-
cios de la década. 

Luis Rocafull prosiguió: “Se ha-
bría actuado en forma fraudulenta 
(...) favorece a los industriales (...) la 
Ley fracasó en la sostenibilidad”. 

Cerró recomendando la priori-
zación de la Plataforma Social “para 
construir una legislación justa y 
sustentable. No cumple los estánda-
res éticos”. 

Luego fue el turno de Pepe Auth, 
quien pidió aclarar las consecuencias 
de anular la ley, ya que se trata de un 
hecho “inédito”.  Luis Rojas salió a 
responder. “Correspondería a esta-
blecer los efectos de los actos que ha 
tenido la normativa o bien los tribu-
nales de justicia”, apuntó. 

Camila Rojas, por su parte opinó 
que la Ley se trata de uno de los he-
chos más vergonzosos en la historia. 
“Estamos lejos de la conservación, 
aludiendo a especies hoy declaradas 
en peligro de extinción”. 

Indicó que el consumo humano en 
Chile está al mismo nivel de los paí-
ses que no tienen mar. “Apenas uno 
de cada 10 de los chilenos consume 
dos veces pescado a la semana”, citó 
la parlamentaria de un estudio. 

“Hay empresarios que se enrique-
cen haciendo harina y aceite (...) 
mientras los niños de Chile comen 
Pangasius (conocido como el pez 
rata que come basura, traído desde 
un país asiático para ser servido en 
el sistema público)”, lamentó. 

Ulteriormente, habló el ministro 
de Economía Lucas Palacios, quien 
dejó entrever que la anulación “sólo 
empeora las cosas”, advirtiendo los 
peligros de retrotraer  la legislación. 

Entre ellos: el no pago de impues-
tos por las licencias de pesca, invo-
lucrando $36 mil millones. “¿Habría 
que devolver ese dinero?”, preguntó. 

A su juicio la nulidad beneficiaría 
precisamente al sector industrial, ya 
que el fraccionamiento debería ba-
jar en todas las regiones, lo mismo 
las zonas exclusivas para los artesa-
nales, como retroceder eventual-
mente en la Ley de la Jibia, también 
la eliminación de los comités cien-
tíficos y técnicos; facultades fisca-
lizadoras de Sernapesca y la elimi-
nación de algunos servicios asocia-
dos, entre otros. 

Leonidas Romero, quien votó favo-
rable en la anulación de la Comisión, 

Con 81 votos a favor y 46 en contra la Cámara de Diputados 
decidió aprobar la iniciativa que busca dejar en el olvido la 
normativa 20.657, rodeada por denuncias de  corrupción y 
que causan la indignación del país. 

 FOTO: CONDEPP

ahora optó por lo contrario. “Si se eli-
mina se retrocedería a la ley de los 
años noventa (...) que es más mala 
que la de hoy tenemos”. 

Así también, Gabriel Ascencio, 
indicó que los grupos económicos 
aseguraron una ley que los favore-
ció y que “se compraron votos” y 
que por el contrario de lo que algu-
nos sostienen,  sí están las condicio-
nes para dejarla en el olvido y que 
se debe considerar la idea del Minis-

terio del Mar. Por ende, “ha llegado 
el momento, sin campaña del terror, 
de anularla”. 

Fue entonces cuando Leopoldo 
Pérez pidió la recalificación de la vo-
tación. Acto seguido Boris Barrera 
indicó: “la nulidad de la ley repara 
un daño hecho a la democracia”. 

Cristina Girardi, acotó que “la 
historia del mar chileno es de mal-
trato y depredación”. En tanto, Ale-
xis Sepúlveda apeló a la ética: “¿ten-

drá el congreso la oportunidad de 
recuperar la dignidad? 

Francisco Undurraga exigió re-
cuperar “la confianza de la ciudada-
nía”, pero manifestó su rechazo a 
volver a cero y optar por una nueva 
ley. “Significaría dejar de lado los 
avances (...) sería decir adiós a las 
cinco millas exclusivas”. 

Jorge Brito ironizó sobre los argu-
mentos de la banca de derecha, so-
bre su preocupación por la pesca ar-

tesanal.  Y René Alinco la tildó direc-
tamente como una “Ley maldita”, 
pidiendo que se investigué a más au-
toridades en eventuales casos de 
corrupción y que se apoye la crea-
ción del Ministerio del Mar. 

Después, el diputado Gastón Saave-
dra, se preguntó:  ”¿De quiénes son los 
recursos? No basta con anular la ley y 
hacer una transición justa a una nueva, 
que garantice la duración, la explota-
ción racional y que el modelo tenga un 
destino hacia el consumo humanos”. 

El Ministerio del Mar también fue 
mencionado por el diputado por 
Biobío. “Para dar sustentabilidad al 
país en materia pesquera”. 

Ignacio Urrutia dijo que la iz-
quierda “tuvo cuatro años para 
cambiarla” y “se quedaron callados” 
y “¿por qué ahora están reclaman-
do. A uno de estos partidos se les 
sorprendió con acciones en una de 
las empresas más importantes del 
país y no me extrañaría que también 
tuvieran en alguna de estas pesque-
ras grandes”. 

Posteriormente, habló el restan-
te de diputados con sus diferentes 
apreciaciones.  

 
Lo que viene 

El Gobierno del Presidente Se-
bastián Piñera anunció que recurri-
rá al Tribunal Constitucional para 
impedir la caída. 

De hecho, el subsecretario gene-
ral de la Presidencia, Juan José Ossa, 
advirtió que bajo la actual Constitu-
ción no se “tiene ningún poder anu-
latorio de leyes”. 

Y remató: “Pretender cuestionar 
esto atenta contra la ley, la estabili-
dad y certeza jurídica que ampara 
el Estado de Derecho”. 

Desde el sector artesanal, el pre-
sidente de Condepp, Hernán Cor-
tés, calificó del resultado como his-
tórico, ya que se le considerada “la 
madre de todas las batallas”. 

“Creemos que es hora de que los 
peces vuelvan a ser de todos los chi-
lenos”, destacó el dirigente. 

Ahora falta la  Cámara Alta. “Espe-
ramos que el Senado pueda ratificar 
esta decisión de la Cámara de Dipu-
tados”, deseó Cortés. 

El gremio industrial pesquero, 
Asipes,  a través de su presidenta 
Macarena Cepeda,  lamentó  los ra-
zonamientos planteados por los di-
putados “respecto a la supuesta so-
breexplotación de recursos pesque-
ros industriales, la falta de acceso a 
los peces de parte del sector artesa-
nal, la supuesta propiedad privada 
de los recursos del mar y las venta-
jas del sector industrial por sobre el 
artesanal, como argumentos para 
avanzar en este proyecto, pues son 
explicaciones que demuestran un 
total y completo desconocimiento 
de la realidad pesquera nacional”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Biobío: 2.537 empresas 
buscan contratar 9.326 
personas con subsidios

En el marco de la Reactiva-
ción Económica a través de los 
subsidios de empleos dispues-
tos por el Gobierno al mundo 
privado empresarial, ayer las 
autoridades regionales hicie-
ron un balance: 2.537 firmas 
han postulado, totalizando un 
alcance de 9.326 personas que 
buscan ingresar al mercado la-
boral en medio de la crisis eco-
nómica por la pandemia. 

Los números de hecho fue-
ron entregados en dependen-
cias de la textil Crossville de la 
comuna de Tomé, donde 57 
personas ahora son parte de 
sus filas. “Regresaron a sus la-
bores habituales tras haberse 
acogido a la Ley de Protección 
al Empleo en mayo de 2020 y 
este mes al nuevo Subsidio al 
Empleo”, detalló el director re-
gional del Sence, Óscar Aliaga. 

Una de las beneficiadas, Fer-
nanda Toledo, declaró estar 
“muy feliz por el retorno al tra-
bajo (...) es una ayuda muy ne-
cesaria para el regreso tras la 
cuarentena”. 

Mientras que el gerente de 
Crossville, Alejandro Müller, in-
dicó que “las políticas de rein-
serción del gobierno han sido 
esenciales para mantener la 
dotación”. 

Y el alcade de Tomé, Eduar-
do Aguilera, opinó que tras la 
larga cuarentena de su comu-
na se está viendo 2 una luz de 
esperanza” y que el apoyo no 
debe decaer. 

Cabe destacar que en el país 
196.656 trabajadores ya han 
sido postulados tras la puesta 
en marcha del nuevo subsidio el 
28 de septiembre de 2020. De 
ellos, 82.650 en la línea Subsidio 
Regresa y 114.002 en la línea 
contrata. En la Región del Bio-
bío 2.545 personas postuladas 
corresponden a la línea Regre-
sa y 6.817 a la línea Contrata. 

Fue así como el intendente 
Patricio Kuhn, la Seremi del 
Trabajo, Sintia Leyton, el presi-
dente del Core, Patricio Lara, el 
alcalde de Tomé, Eduardo 
Aguilera, y el director del Sen-

FOTO: GOREBIOBIO

EN EL MARCO DE LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA

La textil Crossville de Tomé 
sumó a sus filas 53 trabajadores 
gracias al incentivo al empleo 
que impulsa el Gobierno para 
hacer frente a las consecuencias 
económicas por la pandemia.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

ce, Óscar Aliaga, al cierre de la 
actividad hicieron un llamado a 
las empresas de la Región a pos-
tular al programa estatal orien-
tado a la reactivación económi-
ca y apoyo a la contratación de 
trabajadores. 

“Hemos visitado la empresa 
Crosville en Tomé, que se acogió 
al Subsidio al Empleo, que es una 
de las propuestas del programa 
Paso a Paso Chile se Recupera, y 
que tiene dos enfoques: mante-
ner los puestos de trabajo y crear 
nuevas posibilidades”, destacó 
la seremi del Trabajo y Previsión 
Social, Sintia Leyton.  

Finalmente, el recién asumi-
do intendente Patricio Kuhn, 
aseveró que el impacto es tre-
mendamente positivo y que “ 
da mucha alegría”, en el marco 
del trabajo de la recuperación 
de empleos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La empresa Ferrocarril 
del Pacífico ingresó una 
Declaración de Impacto 
Ambiental para su proyec-
to “Transporte ferroviario 
de insumos químicos in-
dustriales desde Talcahua-
no a planta Horcones, de 
Arauco, donde se constru-
ye el proyecto Mapa. 

La empresa contempla 
efectuar el servicio de 
transporte ferroviario des-
de la Estación El Arenal, 
ubicada en la comuna de 
Talcahuano, hacia el Com-

plejo Forestal Industrial 
Horcones de Celulosa 
Arauco (CFI Horcones), lo-
calizada en la comuna de 
Arauco. 

En este sentido, la activi-
dad solamente correspon-
de al transporte de sustan-
cias peligrosas por medios 
terrestres, no incluyéndose 
actividades de carga, des-
carga, ni almacenaje de 
sustancias peligrosas o se-
mejantes. 

La iniciativa se encuen-
tra “en Admisión” en el SEA.

Buscan trasladar químicos de 
Talcahuano a planta Horcones



Cultura&Espectáculos
12 Diario Concepción Miércoles 25 de noviembre de 2020

“La pandemia nos ha hecho entrar en crisis, todo se desestabiliza, devela, niega, reconoce, 
acepta y vuelve a renacer como ‘Hortensia’, que hoy se convierte en un libro y también en teatro 

sonoro”.

Ingrid Fierro Torres, dramaturga penquista

#MeQuedoEnCasa

El monólogo “Hortensia” 
fue escrito hace cuatro años 
y su estreno teatral tuvo 
lugar el 2017.

Obra plenamente 
vigente

En esta presentación, 
Valenzuela adelantó que 
estará completo “La 
Fortaleza”, su último disco.

Con su última 
producción

taleza individual y colectiva, retrata 
tanto nuestras vulnerabilidades y 
momentos más oscuros, inseguri-
dades y frustraciones, como tam-
bién momentos de amor propio y 
de conexión. Además, toca temas 
de sensualidad, de dejar atrás rela-
ciones tóxicas e identidad, cosas así”. 

La cantante y compositora co-
sechó un gran éxito nacional e in-
ternacional con sus trabajos “Muér-
dete la Lengua”, “Buen Soldado” y 
“Tajo Abierto”, confesando que las 
14 canciones de este nuevo LP re-
presentan “un proceso de transfor-
mación y de crecimiento entre la 
oscuridad y la luz”. 

Si bien el concierto es con entra-
da liberada, es requisito inscribir-
se en el sitio cultura.unab.cl de for-
ma previa. 

Programado para mañana a las 
20.00 horas, la cantante nacional 
Francisca Valenzuela ofrecerá de 
manera gratuita -vía online desde 
su casa en Estados Unidos- un ínti-
mo y acústico concierto en promo-
ción de su nuevo disco “La Fortale-
za”. Presentación que se inscribe 
como una de las actividades de la 
temporada cultural 2020 de la Uni-
versidad Andrés Bello. 

“Será una oportunidad para pre-
sentar las canciones en su totalidad 
y en su formato más orgánico, más 
cercano, más claro, como así tam-
bién para conversar y compartir”, 

Francisca Valenzuela ofrece 
show acústico gratuito

FOTO: CEDIDA

LA CANTANTE 
NACIONAL hará un 
repaso  por sus éxitos y 
su nuevo material.

expresó la cantante quien se hará 
acompañar de su teclado durante 
la duración del show. 

“La Fortaleza” perpetúa el camino 
de su estilo de pop rock latino, disco 
que según Valenzuela “celebra la for-

HOY AL MEDIODÍA EN TOMÉ, HUALQUI  Y CONCEPCIÓN

Coincidiendo con el de la Elimina-
ción de la Violencia contra la Mujer, 
el plan de mediación lectora “Yo Leo 
Hortensia”, de la compañía Teatro 
Resistencia culminará hoy presen-
tando dos significativos hitos. 

El primero es la entrega gratuita 
del libro “Hortensia” -monólogo tea-
tral que se llevó al papel gracias a 
Ventana Abierta Editorial-, acción 
que se realizará al mediodía y de ma-
nera simultánea en seis espacios pú-
blicos de Hualqui, Concepción y 
Tomé, donde las mujeres que confor-
man el equipo del proyecto distri-
buirán de manera presencial ejem-
plares a las personas que quieran ad-
quirirlo y leerlo. 

“Quiero que mi escritura no sólo 
sea objeto de goce y estudio para una 
elite reducida que pueda pagar por 
ello o para quienes tengan conoci-
mientos y experiencia artística, si no 
para abrir paso a esas otras posibili-
dades desde una perspectiva cons-
ciente, popular y feminista” expresó 
Ingrid Fierro Torres, dramaturga 
creadora de “Hortensia”. 

Puntualmente, los libros serán en-
tregados en la Plaza de Armas de 
Tomé y Hualqui, Plaza Perú y Condell 
en Concepción, Feria de calle Inde-
pendencia en Valle Nonguén y Lagu-
na Lo Custodio en Barrio Norte. En-
trega gratuita que se extenderá has-
ta cerca de las 13.00 horas. 

Mientras que, la segunda activi-
dad, que marcará el cierre de este 
plan de mediación lectora, será el 
“Teatro Sonoro Hortensia”, co-crea-
ción de La Gaviota Podcast y Teatro 
Resistencia que será liberado en sus 
respectivas plataformas web y redes 
sociales. 

Sobre a este tipo de formato, que 

FOTO: LIBRO HORTENSIA

Plan de mediación lectora de Teatro Resistencia concluye con 
la distribución gratuita del texto, más una pieza de teatro 
sonoro creada junto con La Gaviota Podcast. 

ha constituido una especie de salida 
creativa al encierro impuesto por la 
pandemia, la dramaturga manifestó 
que “me parece relevante el nuevo 
formato de teatro sonoro, porque 
mantiene vivas las historias, la crea-
ción y la audiencia, personalmente lo 
disfruto mucho porque puedes po-
nerte los audífonos en cualquier par-
te y dejar volar tu imaginación sólo 
escuchando. Considerando que 
mientras perdure la crisis social sa-
nitaria, los procesos creativos pre-
senciales se ven detenidos y no pode-
mos confiarnos en que llegará el mo-
mento de volver a ensayar y preparar 
un montaje de manera presencial, 
por lo menos este año, aunque en al-
gunas regiones ya partieron”. 

Enfocado, principalmente, en mu-
jeres, cada semana de noviembre “Yo 
Leo Hortensia” desarrolló una serie de 
actividades multiformato formativas 
y de conversación, orientadas a esti-
mular el acercamiento entre las comu-
nidades y el texto, desde una refle-
xión crítica sobre una de las problemá-
ticas más invisibilizadas y, al mismo 
tiempo, más urgentes para las deman-
das que movilizan al feminismo hoy: 
la violencia que las mujeres viven al in-
terior del espacio familiar y que las es-
tructuras patriarcales han ejercido y 
naturalizado de forma sistemática.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Yo Leo Hortensia” 
cierra con entrega de 
libros y radioteatro

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA PORTADA  
DEL LIBRO  
corresponde a  
un collage hecho  
por Antonia 
 Ormeño  
Chaparro.
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“Me quedo en casa para cuidar a mi familia y amigos, en la medida de lo posible trato de salir 
por trabajo o compras necesarias. Ojalá todos tengan la posibilidad de elegir no salir, ya tendre-

mos tiempo para abrazarnos”.

Jaime Cáceres, profesor de ajedrez de la UBB

#MeQuedoEnCasa

FERNÁNDEZ VIAL SUPERÓ POR 3-1 A CAUQUENES

“No jugamos como veníamos ha-
ciéndolo, pero quiero la mentali-
dad de este partido sumado al buen 
fútbol que ya hemos mostrado”, co-
mentó el técnico Claudio Rojas. El 
estratega levantó a Fernández Vial 
y varias de sus piezas, al punto que 
sumó 10 de las últimas 12 unidades 
posibles, marcando 13 goles en esos 
4 encuentros. Tremendo. La víctima 
de turno fue el buen equipo de Cau-
quenes, que sucumbió por un me-
recido 3-1. ¿Le alcanzará a la “Ma-
quinita”? 

Kevin Harbottle abrió la cuenta 
tempranamente avivándose en un 
balón parado desde la esquina. El 
portero Guzmán intentó sacarla de 
adentro, pero el árbitro validó el 
gol. Vial no quiso ceder el control del 
juego, pero la urgencia de la visita 
terminó inclinando la cancha. Y ojo 
que este Independiente es mucho 
más equipo que el de hace un mes. 
También se nota la mano de Felipe 
Cornejo en la banca. 

El local aguantó bien, sin muchas 
llegadas claras de riesgo para los 
rojos y golpeó en otro balón parado. 
Tiro de esquina ejecutado por Luis 

Kevin está en otra y la   
gran revancha de Carrasco
Con goles de Harbottle y sus centrales, 
la “Maquinita” de Rojas es tercera. Sumó 
10 de los últimos 12 puntos en juego y 
anotó 13 veces en esos 4 encuentros.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: FERNANDO LAGOS / COMUNICACIONES FERNÁNDEZ VIAL

Pacheco y testazo violento de Jeri 
Carrasco, de frente al portero. Pre-
mio a un jugador que estaba reza-
gado por un par de errores que cos-
taron partidos y con Rojas ha vuel-
to a la vida y hoy es pieza clave. “Es 
fuerte, tiene buen juego aéreo y hay 
una idea colectiva de marca que 
permite que los centrales no aban-
donen su posición. Eso ayuda y Jeri 
es importante”, señaló el DT. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

más. Falta de Gustavo Merino que 
mandó a Francisco Román-ex Vial- 
al punto penal, donde el “Pescadito” 
se lució con un tiro que no era nada 
fácil. Así se cerró una jornada no tan 
vistosa, pero contundente. Vial está 
en la pelea en serio. 

Rojas expresó que “a ratos nos vi-
mos más defendiendo que atacan-
do y no generamos tantas acciones 
de riesgo como en otros partidos, 
pero me gusto el carácter y aplomo 
del equipo para entender que debía-
mos sumar estos tres puntos. Es un 
tema mental. Estamos un poco más 
cerca de los líderes, queda toda una 
rueda y tenemos que ir partido a 
partido”.

Cornejo contrarrestó con el gran-
dote Juan Mendoza, quien marcó 
cinco minutos después de haber in-
gresado y complicó con su juego 
aéreo y lucha en el área. Daba la 
sensación que Vial terminaría pi-
diendo la hora, sobre todo, porque 
no fue el partido más activo de figu-
ras con Pinilla y Espinoza, por ejem-
plo. Pero otra vez el balón detenido 
y la pobre resistencia del portero 
Guzmán le dieron una mano. 

Pacheco envió un buscapiernas y 
el golero rival dio un rebote que 
quedó en pies de Kevin Hidalgo. El 
central, uno de los más regulares de 
esta campaña, marcó y lo gritó con 
el alma. Sabían que era un partido 
bravo, que valía más ganarlo que 
jugar bonito. 

Y aún quedaba tiempo para algo 

GOLES

3

G. Merino 
D. Sanhueza 
J. Carrasco 
K. HIdalgo 
A. Segovia 
F. Loyola 
L. Pacheco 
F. Espinoza 
K. Harbottle 
L. Pinilla 
L. Riveros

I. CAUQUENES

FORMACIONES

C. Rojas

DT

(55’) Zavala x Pinilla 
(67’) Sepúlveda x 
Espinoza 
(73’) Soto da Luz x 
Riveros

Loyola.

FERNÁNDEZ VIAL

1

A Guzmán 
A. Rodríguez 
C. Durán 
J. Guzmán 
F. Urra 
M. Cortez 
M. Améstica 
G. Aguilera 
J. Silva 
M. Ávila 
M. Jaime

F. Cornejo

DT

(62’) Mendoza x 
Aguilera 
(76’) Román x Ávila

Guzmán, Ávila.

8’ Harbottle 
51’ Carrasco 
74’ Hidalgo

67’ Mendoza

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Mathias Riquelme

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS
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VOLVIÓ EL DEPORTE NÁUTICO A TOMÉ

Un importante paso cumplió el 
deporte náutico regional, luego 
que el Club Caleta Coliumo reto-
mara las clases después de ocho 
meses sin actividades presencia-
les como consecuencia de la cri-
sis sanitaria mundial. 

La instancia, consumada gra-
cias al trabajo en conjunto de la 
institución con la Corporación 
de Deportes de Tomé, vino a fina-
lizar un proyecto inconcluso por 
la pandemia, aprovechando que 
la comuna se encuentra en la eta-
pa 2 de plan Paso a Paso del Mi-
nisterio de Salud, que permite las 
actividades deportivas al aire li-
bre con hasta 10 personas. 

Así, con un estricto protocolo 
sanitario, los jóvenes navegantes 
de los veleros de tipo Laser dieron 
inicio a las clases regulares. En su 
primera actividad, los deportistas 
hicieron una travesía que los lle-
vó a salir de la bahía, siendo sor-
prendidos con un inolvidable en-
cuentro con una ballena joroba-
da que iba de paso, a la que se 
sumó el avistamiento de una orca. 

 
Para seguir en el agua 

Juan Celedón, secretario de 
la Asociación Regional de Vela 
(Asovela) y uno de los profeso-

Mástiles y botavaras 
arriba para surcar 
nuevamente las aguas

El Club de Vela Caleta Coliumo retomó las clases presenciales 
del Laser, en la primera actividad de la disciplina desde el 
comienzo de la pandemia. La jornada se repetirá próximamente 
como parte de un proyecto de la Corporación de Deportes.

FOTOS: ENVIADA JUAN CELEDON

res en la actividad, destacó la 
posibilidad de concretar el re-
torno a las aguas de la bahía 
tras tan extensa para. 

“En esta primera etapa fue-
ron cuatro navegantes los que 
participaron de la clase. En lo 
personal, volver al agua des-
pués de ocho meses de estar 
confinado fue muy emocionan-
te y me recordó el año 2011, 
cuando estuve a cargo del pri-
mer grupo de vela del Club de 
Coliumo”, manifestó. 

Sobre la continuidad de las cla-
ses, el dirigente sostuvo que “de-
bemos terminar un proyecto que 
hemos realizado en conjunto con 
la Corporación de Deportes de 
Tomé, lo que implica la realiza-
ción de seis sesiones de entrena-
miento, por lo que está planifica-
do trabajar los próximos jueves y 
viernes de las siguientes sema-
nas. Siempre y cuando no cambie 
la situación sanitaria de la comu-
na”, aseveró. 

En ese sentido, expresó que el 
club espera poder seguir con las 
actividades náuticas, consolidan-
do el protocolo sanitario para 
permitir la integración de los na-
vegantes de Optimist. 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

EDUCACIÓN
Colegio CAMILO HENRIQUEZ requiere contratar cursos, retirar 
bases el día 25 de noviembre en calle Pelantaro 1091, Concepción. 
De 09 a 13 hrs. julyprodifebello3@gmail.com

ANÁLISIS Y REACCIONES DE LOS PROTAGONISTAS

Dicen que en los “clásicos” 
no importa la posición en la 
tabla ni cómo llegue cada 
equipo. UdeC y Huachipato, 
más allá de ser o no un duelo 
que merezca esa distinción, 
perfectamente hizo valer 
aquella frase. La victoria del 
acero no sólo los devolvió a 
zona de clasificación a Copa 
Sudamericana, sino que dejó 
varios aspectos a destacar en 
ambos equipos. 

 
Alto nivel 

Huachipato logró sumar 
tres puntos, en gran parte, gra-
cias a impecables tapadas de 
Yerko Urra. Sobre la razón que 
lo llevó a optar por él en des-
medro de Castellón, el DT Flo-
rentín explicó que “Yerko ne-
cesitaba una oportunidad y, 
por su estatura y voz de man-
do, se la dimos. El jugador que 
entrena bien, tiene un 99% de 
probabilidades de aprovechar 
su oportunidad y  hoy (lunes) 
tuvo un trabajo espectacular”. 

Pocos equipos se dan el lujo 
de contar con dos arqueros de 
tan buen nivel en el torneo 
nacional como Huachipato.  

 
Nueva variante 

El buen partido de Castillo 
ante Iquique le dio otra vez la 
chance de ser titular. Así, con 
Cris Martínez suspendido, el 
“Cimbi” Cuevas tomó su lugar 
y cumplió. Ambos reforzaron 
la banda izquierda y fueron 
claves cortándole el circuito 
de ataque a Simón Ramírez. 

“Castillo venía de Primera B 
y él reconoció que le costaba 
entrar en la dinámica que acá 
exigimos día a día. Se está 
afianzando. Cuevas es poli-
funcional y ya lo habíamos 
probado en los entrenamien-
tos jugando de extremo. Aho-
ra vuelve Cris y tendremos 
dolor de cabeza para armar el 
equipo el próximo partido”, 
dijo el DT Florentín. 

 
Afectados 

Al Campanil se le cortó la 
racha. UdeC acumulaba 7 
partidos sin perder y el 0-1 
caló hondo en un equipo que 
sigue muy complicado con el 
descenso. “Estoy dolido, pero 

El día después  
de un duelo que 
quiere ser clásico

FOTO: FÚTBOL UDEC

La victoria de Huachipato sobre 
UdeC le devolvió la confianza a 
un equipo acerero que encontró 
variantes. En el otro camarín 
sintieron el golpe de un duro 
revés que no estaba en los planes.

El DT Florentín comentó que 
“molesta tener nuevamente 
un corte. Eso obliga a tener 
partidos continuos donde hay 
que viajar mucho la próxima 
semana y el tiempo es corto. 
Hay que adaptarse a lo que se 
plantea”.  

 
Real objetivo 

Con sinceridad total tras la 
caída, el delantero de UdeC, 
Maxi Quinteros, aseguró que 
“estamos más para pelear el 
descenso que ir por una copa 
internacional. Somos un 
equipo aguerrido que estuvo 
en peores situaciones, así que 
no tenemos duda que vamos 
a levantar esto”. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

soluciones para revertir una 
historia que se complicó con 
un grosero error defensivo. 
La lesión de Nicolás Correa ha 
provocado que, en las últimas 
dos fechas, a UdeC le hayan 
marcado tres goles. Antes del 
desgarro del uruguayo, a los 
auricielos les habían anotado 
sólo un gol en cuatro duelos. 

El ingreso de Maximiliano 
Quinteros por Juan Abarca al 
76’ fue el único cambio de 
UdeC en el Ester Roa. 

 
Molesto 

El campeonato, otra vez, 
tendrá un receso. En esta 
oportunidad las elecciones 
primarias harán que el fin de 
semana no se juegue fútbol 
en Primera División. ¿Cómo 
se toman aquello en el acero? 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Debido a las elecciones 
primarias, el torneo 
volverá el próximo 2 de 
diciembre.

Fin de semana 
sin acción

tranquilo. Me preocuparía si 
no hubiésemos generado 
ocasiones y las tuvimos. Sí, 
duele la derrota, pero este 
equipo ha demostrado gran 
carácter y ante Huachipato 
tuvo coraje, pundonor y va-
lentía. Somos los mismos que 
hace una semana o 15 días. 
En el fútbol pasan estas co-
sas”, comentó el entrenador 
de UdeC, Eduardo Acevedo. 

 
Pocas variantes 

El DT del Campanil miró la 
banca el lunes y no encontró 
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10/20 8/23
LOS ÁNGELES

9/30
SANTIAGO

9/25
CHILLÁN9/29

RANCAGUA

10/27
TALCA

6/18
ANGOL

8/16
TEMUCO

10/14
P. MONTT

10/24
JUEVES

10/21
VIERNES

10/21
SÁBADO

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Catalina Labouré

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Rengo 601

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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